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《1818黄金眼》民生新闻研讨专辑

今天，我们邀请了省记协、省广电学

会和集团一起，在这里专门给一档民生

新闻办研讨会，也请来了业界和学界的

专家学者，我们是怀着非常崇高的理想

来举办这场研讨会的。今天在这里，看

起来是一个频道、一个栏目的研讨会，但

是我更愿意把它看成是新时代新媒体环

境下，我们共同来研究探讨一类媒体或

者一类新闻信息以及此类媒体、此类媒

体平台和此类媒体人群对我们整个平

台、整个媒体人的启迪。希望通过我们

的努力，一起来更好地回顾我们曾经走

过什么路，思考我们今天走在什么路上，

探寻未来我们将走向何方，希望我们今

天的研讨会，能够成为民生新闻发展创

新的一个全新起点。

从 2004年元旦开播至今，《1818黄

金眼》栏目的发展已经走过了整整18年。

18岁是个年轻态，18年又是一个成熟期。

对一个人、一个生命体来讲如此，对一个

媒体，对一个媒体平台也是这样。对于

这样的一个年轻态，一路走来，和在座的

各位一样，我同样也是观察者之一。现

在到了成熟期，我们也像对一个孩子的

期望一样，对它的内涵追求有更多的期

许。少年要变老成，但依然风华正茂，不

变的坚持和坚守，就是展示好我们所处

时代人物的真诚、善良和人性光芒。

就像我们所身处的杭州，这是百姓

故事撑起来的城市，也是百姓生活撑起

来的社会，更是百姓力量撑起来的党和

政府。西湖之上，苏东坡、白居易留下的

“苏堤”“白堤”和他们的故事，实际上也

是他们留给我们的人生故事。真实世界

里的真实性，真实社会的真实性就在民

生里面。民生就是人生，两者也是一体

编 者 按

开办至今已满 18周年的浙江电视台民生休闲频道《1818黄金眼》栏目为民生发声，与

时代同行，充分履行媒体责任担当，成为全省乃至全国电视民生新闻独树一帜、众口皆碑

的品牌栏目，为讲好新时代的民生故事提供了生动鲜活的浙江样本。

日前，《1818黄金眼》栏目开办 18周年专题研讨会，与会专家学者和媒体同行共同研

究探讨，为一档民生新闻栏目的转型发展、质量提升出谋划策、指点迷津。本期《视听纵

横》刊载相关人员的发言，以期为全省广电民生新闻栏目更好体现主流媒体使命担当和为

民发声提供借鉴。

立魂立魂 立事立事 立身立身：：
讲好新时代的民生故事讲好新时代的民生故事
——在《1818黄金眼》开办18周年专题研讨会上的发言摘要
（2022年6月16日）

华宣飞 | 浙江广播电视集团党委副书记、总编辑
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的。今天，当我们走过西泠桥，在那里看到

苏小小墓，再过去就是武松墓，旁边立着一

个老先生——画画的黄宾虹，对面有张苍

水，这边有岳飞，西面有于谦……这个湖山

里蕴含着民族的脊梁和文化，还有很多人

物的精神。今天，当我们再去读《论语》，再

去读朱熹的《四书集注》，读王阳明的《传习

录》，看毛泽东的著作，学习习近平总书记

的重要讲话，所有这些都是一脉相承的，都

是充满了真诚、善良和人性光芒。所以说，

什么是我们的魂？我在翻看频道准备的这

些案头材料，按照他们自己的提炼，《1818
黄金眼》18年来坚持的四个关键词是新闻

定位、快速反应、丰富资讯、服务民生。今

天，我们再看这16个字，这就是我们过去的

道路、当前的坐标和未来的方向。

借今天的机会，和大家做一个简单的

交流和分享，请各位指正。

一、十八岁年轻态观察印象

从一个观察者的角度出发去审视提

炼，我想，以《1818黄金眼》为样本，民生新

闻在过去 18年的发展中，给我们大家留下

了三个层次比较鲜明的印象。

1. 结构形态：传播耦合社会治理。为

什么要讲结构形态？因为在浙江广电集团

整体内容结构建设里，有不同的频道结构

设置，浙江卫视是电视主频道，浙江之声是

广播主频道，地面电视频道有民生休闲频

道、钱江都市频道、经济生活频道、教科影

视频道等等，大家都有各自的专业化分工，

也有不同的受众、运营。在这样的频道结

构性设置下，还有时政新闻、经济新闻、文

体新闻、社会新闻等等不同的新闻内容的

结构呈现。电视民生休闲频道的《1818黄

金眼》，作为一档民生新闻栏目，它是集团

整个内容结构建设里的一种结构性形态，

是不可或缺的。刚才讲百姓故事撑起城

市、百姓生活撑起社会、百姓力量撑起党和

政府，作为媒体，我们是党和政府治理的助

手，就是要用我们的传播去耦合社会治理。

回顾《1818黄金眼》栏目的发展，定位民生、

聚焦民情、关注民意，搭建公众表达平台、

助力社会综合治理，很好地践行了用民生

新闻的内容和传播耦合社会治理，也收获

了良好的业界口碑和广泛的社会影响。浙

江提出社会主义共同富裕先行和省域治理

现代化先行的奋斗目标。在这样大的时代

背景下，作为品牌民生新闻栏目，《1818黄

金眼》栏目也要在集团内容建设结构设置

上承担起更加光荣的使命和任务。

2. 传媒生态：内源驱动基础平台。任

何传媒都是有生态的，也都有各自的主体

运作。《1818黄金眼》的年轻态体现在哪里？

我认为，是在生态上内源驱动基础平台。

《1818黄金眼》栏目的母体是浙江电视台民

生休闲频道，这是一个不播出电视剧的频

道。主要就是以《1818黄金眼》为基础栏

目，支撑起频道的整体运营。创办之初，靠

的就是几部热线电话和在社会互动中延伸

和产生的民生新闻栏目。随着时代的发

展，渠道进一步丰富，各种爆料来源很多，

反应也很迅速，逐渐地把从民生需求上得

到的信息，形成了内部生产的选题和工作

机制。以前是这样，现在它的发展内核依

然如此，并形成了一个内源驱动的基础平

台。

3. 传播业态：运营达成融合效应。在

今天研讨会现场，民生休闲频道还将与新

浪微博、字节跳动签署合作协议，共同就内

容生产、融媒分发等方面进行更深度的合

作。我想，这样的合作签约不是简单的买

卖关系，而是双方运营合作关系的进一步

深化和拓展。诚然，今天的《1818黄金眼》

微博账号、头条账户已经拥有大量的粉丝、

流量和较高的市场价值。但是，我们从来

不谈钱，我们不唯点击率、不唯流量，我们

要的是真诚和善良，我们要的是人性的光

芒。当然，当我们的内容能够反映好真诚

和善良、人性和光芒的时候，自然也就有了

点击和流量，就是这样的一种辩证关系。

所以我认为，在传播业态上，就是用运营达

成融合效应，依托自己的端口，强化与社会

的联动和纽带，形成内容生产和内容传播

的优势，进而扩大影响、形成品牌。当然，
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这一宝贵财富不仅仅是民生休闲频道的，

也是集团的，更是党和人民的。

二、十八岁成熟期内涵追求

《1818黄金眼》已经走过了18年的发展

历程，而今已步入成熟期。如同对一个孩

子的期望一样，我想，我们也理应对未来的

栏目发展、内涵追求有着更多的期许。

1. 立魂：内质价值凸显“新时代”。今

天这场专题研讨会的主题是“讲好新时代

的民生故事”，这是栏目和频道出给自己的

课题。实际上，大家都明白自己究竟要往

哪里去。今天我们身处的是一个什么样的

新时代？是十八大以来，在以习近平同志

为核心的党中央坚强领导下，党和国家事

业取得了全方位、开创性的历史性成就，发

生了深层次、根本性的历史性变革，在波澜

壮阔的实践中开启的一个崭新的时代。民

生类的新闻栏目及其从业者，我们要从社

会和民生角度去更好理解新时代。我们所

有人都是新时代里的人，我们所处的城市

是新时代的城市，今天会议所在的地方就

是原来的老旧仓库改造的，也是新时代发

生的变化。新时代是具体的、鲜活的。在

这样的新时代的大背景下，我们的民生新

闻要更好立魂，凸显内质价值。

2. 立事：内在逻辑立于“民生故事”。

作为民生新闻这样一类新闻节目形态，在

栏目的题材和内容选择上，我想不需要太

多的宏大叙事，而是要更好地定位民生、聚

焦民情、关注民意，更多地从民生故事里去

立事。内在的逻辑就是要在我们的新闻报

道中，更好地用一个个具象、鲜活的民生故

事，来展示好这个新时代的时代潮流，来展

现好新时代里人民的真诚善良和人性的光

芒。哪怕是舆论监督、问题导向的选题和

内容，也要在报道理念上坚持向善向上的

效果导向，努力体现这样的新时代方向和

人生追求，这也是一种人性的希望。

3. 立身：内化能力关键在“讲好”。不

可否认，今天在我们的日常工作中，还有一

些来自于民生新闻报道对象的投诉纠纷。

为什么会出现这种情况？是因为没有瞄准

新时代的内质价值？抑或是立于民生故事

的内在逻辑出错了吗？有的可能是，但从

以往案例来看，更多还是能力不够，是没有

“讲好”。正是因为能力的缺失，影响了“立

魂”和“立事”，有时候就导致无法“立身”。

今天，整个社会对我们工作的评价是复杂、

多元的，所以我们要更好地内化能力。面

对未来，18岁的《1818黄金眼》如何深化成

熟期的内涵追求？我想，就在大家给自己

出的题目里面——“讲好新时代的民生故

事”，头两个字就是“讲好”。希望大家把自

己出的题目掰碎了、揉开来，真正从灵魂里

去思考，从方法里来探讨，最后在电视屏

幕、新媒体端更好地呈现出来。






